

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... »

2^{ème} édition

jeudi 26 novembre 2015 de 13h30 à 20h

Musée des Confluences, Lyon



Apostle Norman et Justine Jugnet - Photographe

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Cher Participant,

C'est avec grand plaisir que nous vous accueillons à cette 2^{ème} édition de nos rencontres entre chercheurs, associations de patients, usagers ou simple citoyen sur le thème du cancer, un évènement accueilli dans les locaux du prestigieux Musée des Confluences.

Fort du succès rencontré en octobre 2013 lors de la 1^{ère} édition de cette conférence, les Laboratoires d'Excellence DEVweCAN et PRIMES ainsi que l'association de patients Europa Donna ont souhaité renouveler cette belle expérience d'échanges. Cette rencontre ambitionne de favoriser le dialogue entre professionnels de la recherche, de la santé et de l'accompagnement du patient avec le grand public afin de se retrouver autour de problématiques variées ayant trait à la question du cancer.

Parmi elles, les thématiques abordées porteront sur les pratiques innovantes en prévention, sur les nouvelles thérapies ciblées en cancérologie ainsi que sur l'accompagnement du patient.

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Enfin, l'exposition d'œuvres issues du projet Vénus porté par la galerie Spacejunk vous permettra de découvrir, autour d'un cocktail, quelques-unes de ces œuvres collectives, un projet artistique alliant la photographie et l'art plastique.

Nous espérons que cette après-midi interactive, répondra à nos attentes à tous et nous vous souhaitons un agréable moment en notre compagnie,

Nicole ZERNIK (Présidente d'Europa Donna France), Dr. Patrick MEHLEN (Directeur scientifique du LabEx DEVweCAN), Dr. Françoise PEYRIN et Dr. Denis DAUVERGNE (Directeurs scientifiques du LabEx PRIMES)



Objectifs de la demi-journée

A ce jour, rares sont ceux qui ne connaissent pas dans leur entourage quelqu'un souffrant d'un cancer, un réel bouleversement pour ceux qui y sont confrontés.

Qu'elle soit fondamentale, appliquée ou clinique, l'impact sociétal de la recherche sur les cancers est primordial grâce à l'apport de techniques de diagnostic de plus en plus précoce, grâce au développement de thérapies innovantes et grâce à l'amélioration de la prise en charge et de la qualité de vie des patients et de leurs proches.

Dans un tel contexte, il est important d'échanger, d'apprendre de l'autre, d'oser poser les questions qui tourmentent, afin de se rassurer, de se savoir entouré et compris. Suite au succès de la première rencontre en 2013, les laboratoires d'excellence DEVweCAN et PRIMES, ainsi que l'Association Europa Donna renouvellent l'aventure aujourd'hui.

Ce mini-colloque scientifique ouvert à tous représente une opportunité unique d'échanger entre chercheurs en cancérologie, associations de patients et patients.

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Programme

Programme de la demi-journée

*Sessions animées par Mme Anne CHEVREL, Journaliste,
Modératrice de débats*

13h30 Accueil des participants

14h00 Ouverture du colloque

Accueil

*Céline FAURIE GAUTHIER, Conseillère municipale
déléguée : Hôpitaux - Prévention - Santé*

Contexte de l'évènement

*Emilie DUFOUR, LabEx DEVweCAN et Béatrice RAYET,
LabEx PRIMES*

Présentation du programme

Anne CHEVREL, Journaliste, Rennes

14h15 Session " Pratiques innovantes en prévention "

**Prédisposition ou Prédestination: l'utilisation des
variants génétiques pour la médecine personnalisée**

*David COX, Chercheur au Centre de Recherche en
Cancérologie de Lyon*

**« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015**

Programme

**Organes en mouvement – Problématique 4D en
Radio/Hadronthérapie**

*Behzad SHARIAT, Chercheur au Laboratoire
d'InfoRmatique en Image et Systèmes d'information et
Professeur à l'Université Claude Bernard Lyon I*

I4h45 Session "Thérapies ciblées et innovantes"

**Les voies de recherche actuelles en cancérologie – de
la recherche à la clinique: exemple d'un projet
développé au Centre Léon Bérard**

*Stéphane DEPIL, Chercheur au Centre de Recherche en
Cancérologie de Lyon, Oncohématologue au Centre Léon
Bérard et CEO de NETRIS PHARMA*

**Les nanoparticules radiosensibilisantes: rêve d'hier,
réalité de demain ?**

*Claire RODRIGUEZ-LAFRASSE, Chercheur au
Laboratoire de Radiobiologie Cellulaire et Moléculaire,
Professeur des Université-Praticien Hospitalier*

**I5h15 Table ronde : questions-réponses entre les orateurs
et les participants, médiation assurée par Anne CHEVREL**

*David COX, Behzad SHARIAT, Stéphane DEPIL, Claire
RODRIGUEZ-LAFRASSE*

I5h45 Pause-café

**« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015**

Programme

16h00 Session "L'accompagnement du patient"

Le patient à la rencontre de sa créativité

*Patricia ATTIGUI, Chercheur à l'Université Lyon 2,
Psychologue clinicienne et Ecrivain*

Maintien dans l'emploi avec ou après un cancer

Dominique THIRRY, Directrice de l'Association Juris Santé

**16h30 Table ronde : questions-réponses entre les orateurs
et les participants, médiation assurée par Anne CHEVREL**

Patricia ATTIGUI, Dominique THIRRY

17h00 Clôture et présentation de l'exposition

**17h05 Cocktail de rencontres, exposition des œuvres du
projet Vénus**

La journée sera filmée par une équipe d'ACTE CINÉMA

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Portraits des orateurs

Portrait des orateurs

Anne CHEVREL

Journaliste, Modératrice de débats



Journaliste depuis près de 20 ans, Anne CHEVREL a réalisé plus de 600 reportages audiovisuels, présenté pendant 12 ans le journal d'une chaîne télévisée locale, chroniqué dans les magazines de France 3, et animé de nombreuses émissions consacrées à la politique, aux sciences ou aux faits de société. Son mode d'animation privilégie est la prise en compte des différents points de vue et une approche constructive des débats avec une attention particulière à la convivialité de l'échange, à son rythme et à l'équilibre des temps de parole. Anne CHEVREL apporte un soin particulier au travail préparatoire: conseil, entretiens avec les intervenants, documentation...

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Portraits des orateurs

Anne CHEVREL a animé plus de 300 rencontres publiques dans des domaines aussi variés que l'aménagement du territoire, la santé, l'environnement, les sciences, le social ou la culture.

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Portraits des orateurs

David COX

*Chargé de recherche INSERM, Centre de Recherche en
Cancérologie de Lyon*



Dr. David Cox a commencé ses études en Biologie à l'Université de New Hampshire (USA), puis a continué avec une thèse en Génétique Humaine au Centre International de Recherche sur le Cancer à Lyon. Il a ensuite validé un Master en Epidémiologie à l'Ecole de Santé Publique d'Harvard à Boston (USA). Depuis plus de douze ans, Dr. Cox travaille sur l'identification des facteurs génétiques associés avec le risque de développer un cancer du sein.

Dr. Cox est revenu à Lyon en 2008 avec l'objectif de prolonger ses travaux, et s'est intéressé au risque de progression de cancer du sein - une question difficile à

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Portraits des orateurs

étudier avec les outils disponibles à l'époque. Avec ses collaborateurs et surtout la participation des patientes aux études cliniques, Dr. Cox a pu développer des études au niveau national, telles que SIGNAL, PHARE, et STORM. Ces études regroupent plus de 11.000 femmes atteintes d'un cancer du sein, dont plus de 1.500 en phase métastatique. La richesse de ce travail repose sur l'accès à des données cliniques détaillées ainsi que des données génétiques qui permettent de réaliser des études pan-génomiques.

Aujourd'hui, les outils en épidémiologie génétique se sont largement développés, et nos connaissances ont indéniablement progressé. De ce fait, il devient possible d'appliquer ces outils et nos connaissances pour améliorer la prévention et le dépistage de diverses maladies, notamment le cancer du sein.

Dans cette présentation, nous retracerons l'historique ainsi que l'évolution des outils modernes en épidémiologie génétique, et discuterons leur application potentielle au service de problématiques de santé publique.

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Portraits des orateurs

Behzad SHARIAT

*Professeur à l'Université Claude Bernard Lyon I,
Chercheur au laboratoire LIRIS*



Behzad Shariat a effectué une thèse en conception assistée des systèmes - la robotique, à l'Université de Montpellier. Il a participé à la création du Laboratoire d'InfoRmatique en Image et Systèmes d'information (LIRIS) dont il fut le responsable de l'un des 4 axes thématiques jusqu'en 2009. Il fut co-responsable de la thématique 'organes et tumeurs en mouvement' du projet pluridisciplinaire ETOILE, terminé en 2014. Il assure diverses missions d'expertise au niveau national et européen. L'objectif de ses travaux est la modélisation patient-spécifique de l'appareil respiratoire afin de prédire avec précision les mouvements internes à partir des paramètres externes: capteurs 3D, spiromètre, etc. L'application

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Portraits des orateurs

principale de ses travaux est le suivi de la position tumorale pour améliorer la qualité du traitement par radiothérapie ou hadronthérapie (protons, ions carbone). Les informations concernant les déplacements et déformations engendrés par la respiration sont prises en compte pour le calcul de la distribution de dose, ainsi que la reconstruction tomographique pour l'imagerie TEP. Ces travaux ont été effectués avec le soutien du projet ETOILE, de France Hadron, du réseau européen ENLIGHT (Réseau européen de recherche en thérapie par les ions légers), du projet européen ENVISION, ainsi que du LabEx PRIMES.

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Portraits des orateurs

Stéphane DEPIL

*Oncohématologue au Centre Léon Bérard et Professeur à
l'Université Claude Bernard Lyon I, CEO Netris Pharma*



Stéphane Depil a obtenu son diplôme de médecine avec une spécialisation en hématologie en 2002 à la faculté de Médecine de Lille. Il a ensuite soutenu une thèse de doctorat en immunologie en 2005, à l'Université de Lille. Stéphane Depil s'est également spécialisé dans divers domaines tels que l'infectiologie, les statistiques et la thérapie cellulaire. Stéphane Depil a une expertise reconnue dans la conduite de développements précliniques et cliniques en oncologie, notamment grâce à son passage à la tête de l'unité de Recherche & Développement Oncologie du groupe Servier. Il avait précédemment dirigé le département R&D de thérapie cellulaire à l'Institut français

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Portraits des orateurs

du sang à Lille et a été médecin consultant pour l'Institut Gustave Roussy à Villejuif. Stéphane Depil dirige actuellement la société Netris Pharma, est oncohématologue au Centre Léon Bérard (responsable notamment des programmes d'immunothérapie) et Professeur à l'Université Claude Bernard Lyon I.

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Portraits des orateurs

Claire RODRIGUEZ-LAFRASSE

*Professeur des Université-Praticien Hospitalier, Chercheur
au Laboratoire LRCM*



Claire Rodriguez-Lafrasse dirige l'équipe Radiobiologie Cellulaire et Moléculaire au sein de l'EMR3738 « Ciblage Thérapeutique en Oncologie » dont elle est le Directeur-Adjoint. Elle est Professeur des Université – Praticien Hospitalier des Facultés de Médecine.

Biologiste médical de formation, elle a une triple fonction dans le Centre Hospitalo-universitaire de Lyon: -
Hospitalière: elle est chef de service du Laboratoire de Biochimie et Biologie Moléculaire du Centre Hospitalier Lyon-Sud et responsable de l'UF Oncologie Moléculaire et

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Portraits des orateurs

Transfert. Elle est également co-directrice du Laboratoire Commun de Recherche HCL-BioMérieux Lyon-Sud Cancer; - *Universitaire*: elle est responsable des enseignements de biochimie, biologie moléculaire et séméiologie biologique à la Faculté de Médecine Lyon-Sud et du DU de radiobiologie-radioprotection. Elle est membre du Conseil National des Universités; - *de Recherche*: son équipe composée d'une quinzaine de statutaires et d'étudiants en formation s'intéresse à la réponse tumorale à la radiothérapie. Elle est également coordonnatrice du groupe de travail radiobiologie au sein du Laboratoire d'Excellence PRIMES et du projet infrastructure nationale France Hadron.

Trois axes complémentaires de recherche sont développés dans son laboratoire, le premier vise à comprendre les mécanismes moléculaires mis en jeu dans la résistance tumorale à la radiothérapie des cancers ORL et cérébraux. Le deuxième axe concerne l'évaluation de nouveaux traitements sensibilisant à la radiothérapie comme les nanoparticules et celle des radiothérapies innovantes comme l'hadronthérapie. Le troisième a pour but de définir des

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Portraits des orateurs

marqueurs biologiques prédictifs de la réponse tumorale à la radio-chimiothérapie en vue de traitements personnalisés.

Résumé de la présentation: Les recherches concernant l'utilisation des nanoparticules en médecine «nanomédecine» sont en plein essor. Dans le domaine de la radiothérapie, les nanoparticules servent de vecteur jusqu'à la tumeur, puis d'amplificateur de l'effet des rayonnements. Certaines d'entre elles peuvent également être visualisées en imagerie. Cet exposé présentera les connaissances actuelles dans le domaine des nanoparticules radiosensibilisantes ainsi que les premiers développements en clinique.

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Portraits des orateurs

Patricia ATTIGUI

*Professeur de psychopathologie et de psychologie clinique
Psychologue clinicienne – Psychanalyste, Institut de
psychologie Université Lumière Lyon 2*



Psychologue clinicienne, Patricia Attigui a exercé en milieu psychiatrique pour adultes durant une quinzaine d'années à Paris et en banlieue parisienne. Elle a soutenu une thèse intitulée «Jeu, transfert et psychose». Patricia Attigui envisage la dimension thérapeutique des pratiques artistiques selon trois opérateurs fondamentaux: le jeu, l'espace transitionnel, le médium malléable. Indispensables pour une meilleure appréhension des psychoses et des états limite, qui offrent la trame propre à toute recherche sur les phénomènes transféro-contre-transférentiels. Les dispositifs thérapeutiques ne peuvent

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Portraits des orateurs

plus s'appuyer sur le protocole classique d'une restriction de la motricité ou de la perception sous peine de nuire aux capacités de symbolisation, ils ont plutôt à s'étayer sur la sensorialité et la sensibilité esthétique. La médiation théâtrale qu'elle a mise en œuvre, reflétant quinze ans d'expérience de mise en scène en milieu psychiatrique, a été particulièrement étudiée en vue d'aider les cliniciens à l'élaboration de cadres conceptuels qui, dans une perspective groupale ou individuelle, se soutiennent de l'aptitude ludique et esthétique du patient en vue d'une première forme de symbolisation. Rendre compte d'une expérience concrète dans le champ psychothérapeutique aide à théoriser les différentes modalités d'expressivité de la vie psychique: tel est l'objet de ses travaux qui tiennent compte des évolutions cliniques récentes, et viennent préciser les enjeux métapsychologiques rencontrés dans la singularité des pratiques. Patricia Attigui a notamment consacré de nombreux articles à la corporéité des soins psychiques, et aux origines du processus créatif au sein duquel les perceptions, les actes et les affects produisent leurs effets sur un mode corporel. C'est dans cette perspective que le modèle du jeu, au sens winnicottien est entré en dialogue avec le modèle du rêve, au sens freudien du terme.

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Portraits des orateurs

L'ensemble des travaux de recherche s'est organisé autour des phénomènes transféro-contre-transférentiels, donnant à l'intuition, à l'empathie et à la co-pensée une portée heuristique.

Ouvrages

1. ATTIGUI P. (2012), *Jeu, transfert et Psychose - De l'illusion théâtrale à l'espace thérapeutique*, Paris, Dunod, 2012, (Psychismes), 247p.
2. CHOUVIER B, ATTIGUI P, ss. La dir. de, (2012), *L'entretien clinique*, Paris, Armand Colin, (Coll. Coursus – Psychologie), 248 p.
3. ATTIGUI, P. & Cukier A. ss. la dir. de, (2011), *Les paradoxes de l'empathie – Philosophie – Psychanalyse – Sciences sociales*. CNRS Editions, 475p, (coll. Alpha).
4. ATTIGUI, P. (2011), ss. la Dir. de, *L'art et le soin – Cliniques actuelles*, Bruxelles, De Boeck, 182 p. (Oxalis)

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Portraits des orateurs

Dominique THIRRY

Juriste, Directrice de l'association Juris Santé



Dominique Thirry est juriste spécialisée en droit de la santé. A ce titre, elle est Directrice de l'association Juris Santé créée en 2008 à Lyon.

Elle intervient auprès des professionnels et organismes de santé notamment à l'intermédiaire de conférences, ou formation, d'information et de sensibilisation sur tous les sujets qui concernent les patients et aidants. Elle est coordinatrice de la formation "Favoriser le maintien dans l'emploi d'une personne atteinte de cancer ou d'une maladie chronique" proposée par l'EFEC en partenariat avec Juris Santé.

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Portraits des orateurs

Elle donne conseil, information et soutien opérationnels selon les cas aux patients, familles et proches qu'elle reçoit sur rendez-vous en consultation dans les permanences mises à sa disposition en hôpitaux, entreprises et organismes de santé. Elle est également auteure de nombreux articles spécialisés en droit de la santé. Les médecins de l'Hôpital Privé Jean Mermoz l'ont invitée à intégrer leur Comité d'éthique et de recherches médicales, elle est également membre de différentes sociétés savantes (GO AJA, AFSOS..) et du Comité Scientifique de l'Observatoire du voisinage Intergénérationnel et contribue à leurs travaux.

Avocate de formation, Dominique Thirry a exercé plusieurs années dans divers cabinets en Belgique.

Dominique Thirry est diplômée de Droit privé de l'Université Libre de Bruxelles (1988) et a obtenu un Master en Droit des activités médicales et psychosociales à l'Université Catholique de Lyon (2008).

Dominique Thirry est citoyenne Française d'origine Belge, vit à Lyon et elle a trois enfants.

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Portraits des orateurs

Association Juris Santé



Juris Santé L'Association Juris Santé est née en 2008, de la détermination de Dominique Thirry, ancienne avocate en Belgique puis juriste spécialisée en droit de la santé et droit des activités psychosociales. Forte de son expertise du secteur de la santé et de son expérience professionnelle aux côtés des structures médicales, elle prend conscience du besoin d'information et de soutien des personnes hospitalisées.

La vocation première de l'Association est d'accompagner les personnes fragilisées par la maladie, le handicap ainsi que les personnes «aidant un proche malade». L'objectif est avant tout de les épauler dans leurs démarches juridiques et administratives. L'Association réalise aussi des actions de sensibilisation auprès du grand public en droit de la santé, pour donner les moyens à chacun de gérer au mieux la période des traitements comme de l'après maladie.

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Portraits des orateurs

En 2011, suite à une forte demande, Juris Santé décide de développer l'accompagnement socio-professionnel pour permettre aux individus de conserver leur emploi ou de retrouver une activité professionnelle.

Sont également proposés des services et des formations à destination des entreprises, premières concernées par la question de la fragilisation de la santé en lien avec le travail.

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Exposition Vénus

Exposition : projet Vénus

*Un projet artistique autour du dépistage du cancer du sein
porté par le centre d'art Spacejunk*



Le projet Vénus (le 6^{ème} cette année) propose d'offrir un regard artistique sur le corps de la femme, de le sublimer et de démystifier les tabous liés au cancer du sein. Spacejunk s'engage ainsi dans la promotion du dépistage du cancer du sein en pensant un projet caritatif mêlant l'art et la santé. Ce projet crée des instants de convivialités qui sont autant d'opportunités pour s'exprimer avec facilité et liberté sur la maladie, sans inquiétude ni embarras. Lancé à Lyon en 2010, le projet Vénus espère toucher un public toujours plus large et sensibiliser les femmes à la nécessité du dépistage du cancer du sein.

Chaque œuvre du projet est une réalisation à 6 mains : le modèle, le photographe et l'artiste plasticien. Les séances

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Exposition Vénus

photographiques lancent le départ de l'aventure. Plus de 100 femmes et quelques hommes se prêtent à une séance de pose, le buste dénudé et dirigés gracieusement par des photographes professionnels. Une partie des toiles est confiée aux femmes résidant en Zones Urbaines Sensibles dans le cadre d'ateliers socio-artistiques pour être retravaillée. En misant sur la rencontre de femmes d'origines diverses, nous mettons un point d'honneur à sensibiliser l'ensemble du public féminin à l'importance du dépistage du cancer du sein. La deuxième partie des toiles est retravaillée par des artistes-plasticiens ayant tous un objectif commun : offrir un regard artistique et personnel au corps de la femme, en démystifiant les tabous liés au cancer du sein.

Les œuvres ainsi créées de manière collaborative ont fait l'objet d'un parcours d'exposition avant leur mise aux enchères au bénéfice de l'association Europa Donna qui se tiendra le 15 décembre à l'hôtel de ville de Lyon (renseignements sur le flyer reçu avec ce livret).

Contact : Violette Paquien violettepaquien@spacejunk.tv,
04 78 72 64 02

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015
Présentation des organisateurs et des partenaires

Les organisateurs de l'évènement

*L'évènement est co-organisé par trois acteurs majeurs de la
cancérologie sur Lyon, les Laboratoires d'Excellence
DEVweCAN et PRIMES, et l'Association Europa Donna*

DEVweCAN

*Laboratoire d'Excellence Développement Cancer et
Thérapies Ciblées.*



A la frontière entre

Recherches sur les Cancers et Développements, les ambitions du projet DEVweCAN sont triples : accroître notre connaissance des mécanismes tumoraux afin d'identifier puis développer de nouvelles thérapeutiques anticancéreuses, attirer des Chercheurs internationaux de talent afin de renforcer le pôle oncologie Lyonnais, et enfin se rapprocher davantage du patient pour répondre au mieux

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Présentation des organisateurs et des partenaires

à ses attentes. L'importance sociétale et économique de DEVweCAN en santé vise à faire de la Région Lyonnaise un hub mondial en cancérologie d'ici à dix ans.

Votre Contact : Emilie DUFOUR Coordonnées : courriel :
emilie.dufour@lyoningenierie.fr;

Tél : (33) 06 13 53 24 11

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015
Présentation des organisateurs et des partenaires

PRIMES

Laboratoire d'Excellence Physique, Radiobiologie, Imagerie Médicale et Simulations.



PRIMES vise à développer de nouveaux outils d'imagerie médicale pour explorer les tissus vivants, à améliorer le diagnostic précoce de maladies cibles ainsi qu'à perfectionner les traitements des cancers grâce à des stratégies de thérapie irradiante optimisées, contrôlées et sécurisées. Les résultats attendus de ce projet participeront ainsi à l'amélioration de la qualité de vie des patients.

Vos contacts : Béatrice RAYET et Jean-Baptiste MOURGUES

Coordonnées : courriel : labex-primex-admin@ipnl.in2p3.fr;
Tél : (33) 04 72 43 11 40

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Présentation des organisateurs et des partenaires

EUROPA DONNA

Coalition Européenne contre le cancer du sein



Association européenne

militante dans la lutte contre le cancer du sein, EUROPA DONNA, présente dans 47 pays, informe, rassemble et soutient les femmes touchées par la maladie et leurs proches. En France, 50 000 nouveaux cas de cancer du sein sont diagnostiqués par an. C'est le cancer le plus fréquent chez la femme et la première cause de mortalité par cancer. Une femme sur 8 a eu ou aura un cancer du sein. Il s'agit d'un réel problème de santé publique auquel personne ne doit rester indifférent.

EUROPA DONNA milite pour une prise en charge optimale du cancer du sein, partout et pour toutes les femmes actrices de leur santé. Elle les informe pour éclairer leur choix. Elle les soutient et fait entendre leur voix. Elle

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Présentation des organisateurs et des partenaires

met à leur disposition une permanence téléphonique (01 44 30 07 66) et propose de l'information via son site internet et aux travers de nombreuses publications. Elle est associée à des projets de recherche.

Créée en 1998, EUROPA DONNA FRANCE est représentée sur le territoire national par 12 délégations. La délégation de Lyon animée par une équipe motivée d'une dizaine de bénévoles se mobilise particulièrement pendant OCTOBRE ROSE pour informer le grand public sur le bénéfice du dépistage. Depuis quelques années, elle oriente ses actions sur l'accompagnement des femmes afin d'améliorer leur qualité de vie pendant et après la maladie en leur proposant des soins de support - la socio-esthétique, le Café Donna, la pratique Feldenkrais, Treck en ville, Activité Physique Adaptée pour les patientes en traitement dans l'Ouest Lyonnais. Sachant que, d'après des études, la sédentarité renforce les risques de cancer, l'association s'engage sur des actions affichant les bienfaits de l'activité physique notamment avec « Tous à vélo pour nos lolos ! »

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Présentation des organisateurs et des partenaires

Vos contacts : Elisabeth Marnier

Courriel : delegation.lyon@europadonna.fr

Tél : 06 81 26 90 14

Blog : <http://europadonnalyon.org>

Facebook : europadonna lyon

Site national: www.europadonna.fr

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015
Présentation des organisateurs et des partenaires

Les partenaires de l'évènement

VILLE DE LYON



Au cours des siècles, de nombreux Lyonnais ont illustré l'histoire des sciences, des arts et de la création: les Frères Lumière, inventeurs du cinéma, André Ampère dans le domaine de la physique, Claude Bernard et Marcel Mérieux dans celui de la médecine. Lyon a toujours été une ville d'innovation et elle continue à soutenir l'hôpital, à développer, avec la Métropole, des centres de recherche et pôles scientifiques à la pointe de la technologie dans les Sciences de la vie, l'éco-technologie, le numérique...

5 pôles de compétitivité mondiaux sont présents à Lyon.

- Lyonbiopôle (vaccins et diagnostics)
- Axelera (chimie et environnement)

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Présentation des organisateurs et des partenaires

- LUTB Transport & mobility systems (systèmes de transports en milieu urbain)
- Techtera (textiles techniques)
- Imaginove (Contenus et usages numériques)

Par ailleurs, engagée dans de nombreuses actions de prévention au bénéfice de ses habitants, c'est donc tout naturellement que la Ville de Lyon s'implique dans ce projet d'échanges entre chercheurs et patients.

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Présentation des organisateurs et des partenaires

UNIVERSITÉ DE LYON



Second pôle scientifique de France, l'Université de Lyon (UdL) est une communauté d'universités et établissements (COMUE) qui rassemble universités, grandes écoles, organismes de recherche du site Lyon Saint-Etienne et comporte 12 établissements membres et 10 établissements associés (en date du 29 septembre 2015).

Le site compte 129 000 étudiants, 11 500 chercheurs et enseignants-chercheurs, 220 laboratoires publics, et propose des formations de qualité dans tous les domaines scientifiques : sciences de la vie et de la matière, sciences humaines et sociales, technologies de l'information et de la communication, santé, sciences pour l'ingénieur, sciences des bibliothèques, arts et spectacles, langues et littérature, architecture, commerce.

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Présentation des organisateurs et des partenaires

Le Programme Avenir Lyon Saint-Etienne (PALSE) est porté par l'Université de Lyon dans le cadre du programme national Investissements d'Avenir lancé en 2012. Il vise à faire du site Lyon Saint-Etienne un acteur majeur de la recherche et de l'enseignement supérieur en Europe et à l'échelle mondiale. Par le biais de ses actions et de ses appels à projets, le PALSE développe l'attractivité du site et son rayonnement international. Il renforce son potentiel de formation et de recherche, en s'inscrivant dans une démarche de partenariats socio-économiques. Il est doté d'un financement de 27 millions d'euros jusqu'en juin 2016.

Le PALSE est porteur de 12 laboratoires d'excellence dont DEVweCAN et PRIMES.

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Présentation des organisateurs et des partenaires

ARC COMMUNAUTÉ DE RECHERCHE ACADÉMIQUE

ARC I - Santé



L'ARC

Santé est une communauté de recherche académique qui fédère les acteurs académiques de la région Rhône-Alpes concernés la thématique transversale et l'enjeu sociétal qu'est la Santé.

L'ARC Santé s'appuie sur un potentiel exceptionnel dont les multiples facettes de la pluridisciplinarité impliquent des collaborations multi partenariales: établissements et organismes de recherche et d'enseignement, acteurs socio-économiques, sanitaires et associatifs.

Les missions de l'ARC I sont la représentativité thématique (axes forts Santé de la Région), géographique (4 pôles majeurs), institutionnelle (organismes). La communauté œuvre à un positionnement en amont par rapport aux structures existantes. Ses actions se formalisent autour du

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Présentation des organisateurs et des partenaires

soutien à la recherche et à la formation et l'ouverture vers la société civile et l'environnement.

Les thématiques de l'ARC-I incluent

- l'infectiologie,
- la cancérologie,
- la nutrition pour la santé,
- les molécules bioactives,
- la bioinformatique,
- les sciences humaines, économiques et sociales en santé.

Contact :

arcI@diffusion.rhonealpes.fr

<http://www.arcI-sante.rhonealpes.fr>

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Présentation des organisateurs et des partenaires

ARC 2 - Qualité de vie et vieillissement



COMMUNAUTÉS
DE RECHERCHE
ACADÉMIQUE
Rhône-Alpes



QUALITÉ DE VIE
ET VIEILLISSEMENT

L'ARC 2

rassemble les forces de recherche en Rhône-Alpes dans les domaines de la qualité de vie et du vieillissement.

Situé au carrefour des problématiques liant qualité de vie, handicaps et vieillissement, l'enjeu des travaux soutenus par l'ARC 2 est de permettre la rencontre de la gérontologie, du handicap, des technologies de santé et des interfaces matériaux-vivant, pour une meilleure qualité de vie, des champs complémentaires aux cultures professionnelles bien différentes.

L'ARC 2 rassemble ainsi les forces de recherche en Rhône-Alpes, organise les réseaux scientifiques, assure la communication et le transfert de la science vers le milieu sociétal, sanitaire et économique, pour fournir des réponses à un besoin social, tout en valorisant ce travail sur tous les plans.

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Présentation des organisateurs et des partenaires

Les axes thématiques de l'ARC2 sont :

- les neurosciences, sciences cognitives et informatiques, handicaps physiques et psychiques
 - développement et vieillissement tissulaire – physiologie et pathologies ;
 - handicaps sensoriels et moteurs ;
 - fonctions cognitives et psychiques normales et pathologiques, tout au long de la vie (perspective life-span)
- l'autonomie et dépendance, gérontechnologies et leurs usages
- les technologies de santé et interface matériaux-vivant

Contact :

Arc2@diffusion.rhonealpes.fr

<http://www.arc2-q2v.rhonealpes.fr>

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Présentation des organisateurs et des partenaires

SPACEJUNK

Art Centers



Spacejunk a ouvert ses portes en octobre 2003 à Grenoble – France. Créé afin de proposer un véritable centre d’expression aux plasticiens des cultures émergentes (Lowbrow, Board Culture, Pop Surréalisme, Street Art...) la programmation de cet espace a très rapidement conquis un large et souvent jeune public, montrant la pertinence de ce projet.

Depuis 2003, le porteur du projet et commissaire d’exposition Jérôme Catz n’a cessé de multiplier expositions et évènements, collaborations et projets grâce à ses contacts, son approche novatrice et un choix d’artistes reconnus ou encore en devenir. Deux nouveaux espaces Spacejunk ont ainsi vu le jour entre-temps, sur la côte Ouest à Bayonne (Pyrénées Atlantiques) et dans la deuxième ville de France à Lyon (Rhône-Alpes).

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Présentation des organisateurs et des partenaires

Les artistes de ces mouvements artistiques puisent leurs influences dans trop de milieux pour pouvoir les citer tous... Une chose est sûre, leur créativité est infinie, leur talent aussi... et l'histoire le montre déjà. La quasi-totalité de ces artistes ne vivent que pour progresser, que ce soit en technique ou en style...

Les expositions durent généralement 45 jours et tournent dans les 3 centres d'art Spacejunk en France. Certaines expositions voyagent beaucoup plus, allant jusqu'en Chine, en Australie, en Amérique du sud ou aux USA. Spacejunk est porteur du projet Vénus.

Contact :

<http://www.spacejunk.tv/v4/>

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Présentation des organisateurs et des partenaires

CLARA

Cancéropôle Lyon Auvergne Rhône-Alpes



VOTRE PARTENAIRE PRIVILÉGIÉ POUR LA RECHERCHE TRANSLATIONNELLE SUR LE CANCER

Le Cancéropôle Lyon Auvergne Rhône-Alpes (CLARA) a été initié suite au premier Plan Cancer et est financé par les collectivités publiques (INCa, collectivités, FEDER).

L'objectif du CLARA est d'accélérer la recherche en oncologie en Rhône-Alpes et en Auvergne en associant les partenaires académiques, cliniques et industriels des deux régions.

Le CLARA développe une stratégie régionale de lutte contre le cancer inscrite dans la stratégie nationale, encourageant les transferts technologiques pour le bénéfice des patients.

L'ambition du CLARA est de positionner l'Inter-région Rhône-Alpes Auvergne en tant qu'entité de référence dans la recherche en oncologie.



7 cancéropôles en France

CHIFFRES-CLÉS

210 équipes académiques et cliniques
1 500 chercheurs en cancérologie
1 700 professionnels de santé en cancérologie
4 centres hospitaliers universitaires
2 centres de lutte contre le cancer
4 pôles universitaires

Depuis 2003 :
180 M € d'aides allouées par les collectivités locales et l'Institut National du Cancer
162 projets soutenus par le CLARA
170 manifestations scientifiques

CANCÉROPOLE LYON AUVERGNE RHÔNE-ALPES

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

ACTE CINÉMA

Association de production audiovisuelle



Acte Cinéma est une association de production audiovisuelle qui développe des films documentaires et des courts métrages de fiction de façon indépendante. La ligne éditoriale de l'association est de produire des films permettant de décrypter le monde contemporain en proposant aux spectateurs une vision nouvelle de différents sujets.

Acte Cinéma a également la volonté de partager ses connaissances en participant à différents ateliers d'éducation et de sensibilisation à l'image.

L'association participe également à l'élaboration de film institutionnel, notamment avec le secteur public et associatif.

e-mail: actecinema@gmail.com

site web : www.actecinema.com

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Notes

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Notes

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Notes

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Notes

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Notes

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA
RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Notes

« QUAND LE PATIENT RENCONTRE LA RECHERCHE... » 26 novembre 2015

Un évènement co-organisé par



Un évènement soutenu par

